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¿Cuál es la situación de las fa-
milias numerosas en Cata-
luña, en general? ¿Y en rela-

ción con el resto de España?
Cataluña siempre ha ido por delante 

con medidas pioneras en España, como 
una prestación universal por hijos de 0 
a 3 años que se ampliaba en las familias 
numerosas hasta los 6 años; también 
fue la primera que, siguiendo nuestras 
peticiones, hizo un carné de familia nu-
merosa individual para cada miembro de 
la familia. Pero, lamentablemente, estos 
últimos años asistimos a un desmantela-
miento de las medidas existentes, tanto 
a nivel autonómico como municipal, con 
la excusa de la crisis económica y tam-
bién porque las políticas familiares han 
dejado de estar presentes en las priorida-
des políticas. Nos parece un grave error, 
que esperamos los próximos gobiernos 
puedan corregir. Nos estamos quedando 
bastante atrás respecto a otras Comuni-
dades, y quizá por eso la tasa de pobreza 
infantil está también aumentando más. 

un gran paso, porque veníamos de una si-
tuación en la que a las familias numerosas 
las llamábamos el colectivo invisible. Esta-
mos en todos los foros en los que se tiene 
influencia en las políticas de familia y to-
dos los partidos nos tienen en cuenta y se 
reúnen periódicamente con nosotros. Ese 
es un paso fundamental. 

¿Ha habido avances concretos en 
estos años?

Sí, algunos llegaron al principio de 
nuestra actividad, como la sentencia del 
Tribunal Superior de Justicia, que hizo 
cambiar la tarifa del agua para no pena-
lizar a los hogares con más miembros 
para no penalizarlos, y que sirvió de juris-
prudencia para que se hiciera lo mismo 
en toda España. También conseguimos 
ser la primera comunidad en tener un 
descuento para familias numerosas en el 
Impuesto de Transmisiones Patrimonia-
les en vivienda habitual y que Barcelona 
instaurara un descuento universal en el 
IBI. Otro logro que nos dio especial satis-
facción fue conseguir que se creara en el 

Emilia Tarifa, presidenta de Familias Numerosas de Cataluña (FANOC)                

 CATALUÑA

¿Qué papel juega FANOC en este 
escenario? 

Desde Fanoc seguimos trabajando 
con todos los grupos políticos para trasla-
darles la importancia de invertir en las fa-
milias para mantener nuestro sistema de 
bienestar y de crear un ‘ecosistema’ que 
facilite y permita tener los hijos deseados. 
Aunque ahora la situación nos haga ganar 
más medidas en los tribunales que con el 
diálogo, estamos convencidos, porque 
nos avalan los datos, de que habrá un 
cambio. Lo único que esperamos es que 
sea pronto, y no llegue ya demasiado tar-
de. En febrero tenemos elecciones auto-
nómicas, y vamos a hacer todo lo posible 
para que se recupere el tiempo perdido 
respecto a las políticas de familia.

Fanoc celebra este año su 30 ani-
versario… ¿qué destacaría entre todo 
lo que ha hecho la Asociación en es-
tos años? 

El logro principal es habernos conver-
tido en la voz autorizada y reconocida de 
las familias numerosas en Cataluña. Ese es 

Las familias numerosas de Cataluña están de aniversario, 
este año celebran los 30 años del nacimiento de Fanoc, la 
Asociación que defiende sus derechos y que en estas tres 
décadas ha logrado visibilizar al colectivo y devolverle 
algunos derechos que les habían sido arrebatados. 
Hablamos del trabajo de la Asociación en todos estos 
años con su presidenta, Emilia Tarifa, una madre de 8 
hijos que lleva casi el mismo tiempo en primera línea 
del movimiento asociativo, no sólo de Cataluña, sino 
de toda España, esto último como vicepresidenta de la 
Federación Española de Familias Numerosas durante 12 
años. Convencida de que hay que participar activamente 
en la sociedad para lograr que cambien ciertas cosas, 
ella ha elegido hacerlo a través de la asociación, “es mi 
forma de servicio a los demás”, asegura.

“Hemos logrado que las familias numerosas 
dejen de ser el colectivo invisible”
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Gobierno de Cataluña una Secretaría de 
Familia, es decir, un órgano dedicado a 
promover las políticas que mejoraran el 
bienestar de las familias, algo que nun-
ca había existido hasta entonces, y en lo 
que fuimos también pioneros. Al haber 
sido la primera Asociación que inició su 
profesionalización, también nos alegra 
haber contribuido a trasladar nuestra ex-
periencia a familias numerosas de toda 
España que querían promover asocia-
ciones en sus territorios, ayudando así al 
crecimiento de la Federación Española 
de Familias Numerosas.

¿Y cuál sería la asignatura pen-
diente o vuestro reto para los próxi-
mos años?

Conseguir que muchas más familias 
numerosas den el paso para asociarse, y 
así tener más fuerza y poder beneficiar 
a más familias. Pienso que ese es el reto 
que tenemos en general las asociacio-
nes, conseguir sensibilizar a los miem-
bros de nuestros colectivos para que se 
impliquen y comprometan más en la 
resolución de sus propios problemas y 
necesidades. Esa es la manera de tener 
una sociedad civil que enriquezca a la 
sociedad y se fortalezca la democracia, 
así que nuestro objetivo prioritario está 
ahora en implicar a las 144.000 familias 
numerosas que a fecha de hoy están re-
conocidas legalmente en Cataluña.

Hace unas semanas Fanoc inter-
puso una demanda contra el Ayunta-
miento de Barcelona en relación con 
la Ordenanza relativa a la restricción 
de la circulación de determinados ve-
hículos en la ciudad de Barcelona… 
¿Las familias con más hijos se ven de 
nuevo penalizadas?

Así es, los políticos aprueban medi-
das sin tener en cuenta la obligatorie-
dad, conseguida por la Federación Espa-
ñola de Familias Numerosas, de analizar 
previamente el impacto que tendrá so-
bre las familias, al igual que se hace con 
el medioambiente o con la perspectiva 
de género. En este caso concreto se 
pensaron medidas para apoyar a afecta-
dos, como transportistas, pero ignoraron 
totalmente el impacto en las familias, y 
sobre todo las numerosas, que suelen 
tener vehículos grandes que duran mu-
chos años, y a los que ahora se les obliga 
a comprar uno nuevo, aunque en su ITV 

diga que no contaminan más que los 
demás. En el fondo lo que deberíamos 
conseguir es que a las familias con más 
hijos no solo no se las penalice, sino que 
se las apoye en sus necesidades consi-
derando que es una inversión en el futu-
ro de todos. Ese sería nuestro sueño para 
cualquier acción política.

¿Qué aportan las familias nume-
rosas a la sociedad?

Aportan en muchos aspectos. Si nos 
fijamos solo en lo material, en un sistema 
de bienestar social basado en el reempla-
zo de generaciones, como es el nuestro, 

aportan aquello que permite ese relevo, 
es decir, nuevos ciudadanos, capital hu-
mano, que son la base del desarrollo. El 
no valorar, e incluso penalizar, esa apor-
tación, nos lleva a la situación actual, una 
gravísima crisis de natalidad que amena-
za todas las mejoras conseguidas: pensio-
nes, sanidad, atención de la dependencia, 
etc. y nos trae un parón del consumo y, 
de rebote, desempleo y crisis económica. 
Pero es que además las familias nume-
rosas aportan un valor intangible, el que 
se genera en las relaciones familiares, 
del hecho de tener hermanos, y primos, 

Madre de 8 hijos
Emilia Tarifa conoce bien la realidad de las familias numerosas, no sólo por su par-
ticipación en el movimiento asociativo, sino porque es madre de 8 hijos y aprecia 
toda la riqueza de estos hogares: “Crecer en una familia numerosa supone un gran 
aprendizaje en valores desde pequeños: compartir, orden, paciencia, perdón, 
generosidad, diálogo, resolución de conflictos, ayuda mutua, cooperación, estar 
atentos al hermano… y todo esto acaba creando lazos de hermandad que los 
tendrán para el resto de sus vidas”. Por ello, cree que tener muchos hermanos “es 
una buena herencia” para los hijos y para los padres “también es positivo porque 
crecemos como personas gracias a nuestros hijos, que sacan lo mejor de nosotros”. 

Para ella la familia es refugio, “es el lugar en el que se te quiere por quien eres, 
tal y como eres, sin peros”, y es también su pasión, que vive de una forma sencilla: 
“Mi mejor plan en familia es pasar un fin de semana con todos mis hijos compar-
tiendo cocina, comida, tertulia y excursión”, explica. De parte de esto ha podido 
disfrutar durante el confinamiento, que pasó con casi todos sus hijos y que les ha 
enriquecido como familia: “En estos meses nos hemos conocido más y mejor y 
hasta hemos organizado la boda de una hija que quería casarse sí o sí, con todas las 
renuncias que suponía hacerlo. En la pandemia nos hemos dado cuenta de qué 
es lo importante y hemos aprendido a valorar hasta el detalle más tonto”, destaca.
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y tíos… es decir, del entramado familiar 
que es la mejor red social de solidaridad. Y 
de los valores positivos que suelen crear-
se donde hay poco que tener y mucho 
que compartir. Me gusta la frase que dice 
que en las familias numerosas el amor no 
suma, sino que multiplica.

¿Ha cambiado el conocimiento y 
la percepción de la sociedad sobre las 
familias numerosas en estos 30 años? 

Realmente ha cambiado bastante, en 
un inicio conseguimos eliminar la visión 
política que había de que las familias nu-
merosas eran un legado de regímenes 
anteriores. Está visto que esto no es así, 
ya que después de 40 años se siguen 
formando muchas familias numerosas, 
es una elección libre y natural de los pa-
dres, aunque a nivel social, es verdad, hay 
una parte que no ve o entiende la apor-
tación tan importante que hacemos a 
la sociedad. Aquí también está nuestra 
labor. Por otro lado, estamos viviendo 
unos nuevos tiempos convulsos en los 
que ciertos partidos políticos quieren, 
manifiestamente, atacar directamente a 

la familia socavando e intentando elimi-
nar nuestros derechos como padres, por 
lo que toca redoblar esfuerzos.

¿En qué medida ha influido en 
esto la asociación, su trabajo?

En la medida en que nos hemos in-
volucrado directamente a nivel político, 
es decir, se ha procurado tener buenas 
relaciones con todos los partidos políti-
cos, de todos los colores, tanto los que 

gobernaban como con los de la oposi-
ción. Se ha llamado a todas las puertas, 
algunas se han abierto, otras no. Hemos 
trabajado con ellos muchas iniciativas, 
se les ha aportado todo tipo de infor-
mación y estudios. Pero la característica 
común que he constatado es que siem-
pre que ha habido un cambio político 
hemos tenido que volver a empezar en 
nuestra labor de información sobre las 
familias numerosas y lo que aportan y re-
presentan. Creo que los políticos, en ge-
neral, tienen un gran desconocimiento.

¿Se habrían conseguido todas 
estas cosas sin una Asociación como 
Fanoc?

Está claro que cualquier cambio que 
se quiera conseguir necesita de los mo-
vimientos sociales, y en nuestro caso de 
las asociaciones que indiquen a los polí-
ticos nuestras necesidades para que le-
gislen en nuestro favor, para evitar todo 
tipo de discriminación y sobre todo para 
favorecer la libertad de los padres de te-
ner los hijos que quieran según su pro-
yecto de vida.  

“En las familias 
numerosas el amor no 
suma, multiplica, y el 
entramado de relaciones 
familiares que se genera 
en nuestras casas 
entre hermanos, tíos, 
primos…, es la mejor 
red social de solidaridad”


